

« Paris s'engage pour le Climat »

Discours d'Anne Hidalgo

Dévoilement de la programmation de Paris pour la COP 21

« Au mois de décembre prochain, Paris accueillera la Conférence Mondiale sur le Climat. Cette échéance majeure doit permettre aux dirigeants de trouver un accord pour contenir le réchauffement climatique en deçà de 2 degrés d'ici à la fin du siècle.

Je salue d'ailleurs la présence du Secrétaire Général chargé de l'organisation de la COP 21, Monsieur l'Ambassadeur Pierre-Henri GUIGNARD.

Si l'accueil des 15 jours de conférence devra être exemplaire, Paris entend faire valoir son combat contre le dérèglement climatique tout au long de l'année. D'ici à 2050, les villes accueilleront 2/3 de l'humanité et produiront 70% des rejets de gaz carbonique. Le défi climatique est un défi local.

Si les Villes concentrent les défis, elles produisent également les meilleures solutions pour les relever. Chaque jour des actions innovantes sont mises en œuvre dans et par les villes.

La détermination de Paris n'est plus à démontrer qu'il s'agisse de son Plan Energie Climat dont les objectifs vont au-delà de ceux de l'Union européenne ou de son Plan de lutte contre la pollution de l'air.

De nombreuses réussites concrètes valident notre engagement, comme vous l'avez vu dans cette vidéo : 25.000 rénovations thermiques de logements sociaux, 275.000 abonnements Vélib' depuis 2007, 33 ha de nouveaux espaces verts ouverts au public depuis 2008, un recyclage croissant de nos déchets etc.

D'ici décembre, l'action de Paris s'amplifie dans 3 grandes directions :

- 1) Porter la voix des villes mondiales dans la négociation climatique

En tant que Présidente de l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF), co-présidente de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU) et Envoyée spéciale du réseau international des villes pour le Climat C40, je veux rassembler les Villes et les territoires pour faire avancer les négociations de la COP 21.

D'ici décembre, je compte réunir régulièrement les partenaires européens et mondiaux.

Dès le 26 mars, j'accueillerai à Paris les maires des capitales et grandes villes européennes, en présence de la Commission européenne et du Ministre Laurent FABIUS – futur président de la COP21, afin de réaffirmer notre engagement. 29 villes ont d'ores et déjà répondu présentes. Il leur sera proposé de prendre une initiative concrète en coordonnant des commandes publiques bas-carbone, notamment dans le domaine des transports. Notre objectif est clair : faire levier pour inciter les industriels à développer des filières propres [exemple d'Autolib'].

En marge de la COP 21, nous organiserons du 4-7 décembre un sommet des gouvernements locaux pour le climat. Sous l'égide de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU), plus de 1 000 élus locaux du monde entier seront accueillis à l'Hôtel de ville. A la clôture de ce sommet, je présenterai la déclaration commune des gouvernements locaux pour le climat aux représentants des Etats.

Paris dédiera le Petit Palais à l'accueil de représentants mondiaux des collectivités locales.

2) Développer les solutions innovantes

La diffusion de l'économie circulaire – économie du moindre impact sur l'environnement, le climat et la santé est une priorité que je souhaite développer à l'échelle du Grand Paris. C'est pourquoi dès ce mercredi 11 mars, nous lancerons les États généraux du Grand Paris de l'économie circulaire, en présence de tous les acteurs, publics ou privés, intéressés par cette démarche innovante. Nous voulons ainsi ouvrir la voie d'une société qui passe du jetable au durable, d'une société qui produise sans détruire, qui consomme sans consumer et recycle sans rejeter. Les principales propositions seront présentés les 14 ; 15 et 16 septembre à l'Hôtel de Ville, pour nourrir ensuite le plan d'actions de la ville de paris et de ses partenaires.

La Ville de Paris a également lancé une grande mobilisation des acteurs privés, associatifs et du monde de la recherche pour qu'ils montrent dans l'espace public, notamment sur les Berges de Seine pendant l'été, sur le bassin de la Villette à l'automne, et sur le parvis de l'hôtel de ville durant la COP21, des manières de vivre, travailler, échanger, produire moins nocives pour l'environnement et la santé.

3) Mobiliser les citoyens

La lutte contre le dérèglement climatique est l'affaire tous les citoyens. C'est pourquoi les Parisiens et les visiteurs de Paris seront associés à cette année de préparation de la COP21 et à ses enjeux, au travers d'événements populaires.

La Ville de Paris soutiendra notamment les initiatives de sensibilisation portées par la société civile – associations, ONG etc. qui permettent au plus grand nombre de s'approprier les enjeux de la lutte contre le changement climatique. C'est pourquoi nous mettrons leur disposition l'espace public afin qu'y soient organisés des expositions, des concerts, des conférences, des événements artistiques, une grande marche mondiale pour le Climat, prévue le 29 novembre 2015.

Paris soutiendra à hauteur de 200.000 € les projets d'associations traitant du dérèglement climatique et développant une dynamique de citoyenneté locale sur le sujet. Un appel à projets « Tous pour le climat ! » a ainsi été lancé il y a quelques semaines.

L'ensemble des directions de la Ville sont mobilisées. Une attention spécifique sera apportée aux scolaires. En lien avec la SETE, nous voulons également qu'une mise en lumière spécifique de la Tour Eiffel soit prévue pendant la COP.

Les agents de la Ville de Paris, qui œuvrent au quotidien au service des Parisiens, seront également force de propositions : à partir du 11 mars, je lancerai une consultation pour recueillir leurs idées et pratiques innovantes en faveur d'une administration plus écologique. Les meilleures idées seront expérimentées en amont de la COP 21, afin de faire collectivement la démonstration qu'il existe des solutions concrètes pour préserver la planète.

Face à l'enjeu majeur du dérèglement climatique, l'incantation n'est pas de rigueur : c'est l'action concrète qui doit désormais prévaloir. »